

Escala Crítica/Columna diaria

- *Más de 10 millones votarán Presidente por primera vez
- *Fluctuante y abstencionista, la conducta de este sector
- *Hoy, la cita de los priístas; un largo y polémico proceso

Víctor N. Sámano Labastida

ASÍ COMO es un mito desmentido por la realidad la afirmación de que la edad asegura más experiencia y conocimiento, de la misma forma se ha demostrado insostenible la aseveración del relevo generacional como garantía de lo nuevo y más limpio. Las generalizaciones caen por su peso. Ni los adultos son por definición más sabios, ni los jóvenes son en automático innovadores. Es necesario referir a cada caso, comunidad o etapa en particular para obtener conclusiones más cercanas a la realidad.

Los ejemplos de cómo tanto los jóvenes como los adultos pueden comportarse indistintamente -en materia de preferencias políticas-, eligiendo opciones conservadoras o liberales abundan. Como también puede suceder con los políticos una vez en el poder se comporten en una u otra línea sin importar su edad biológica.

RESERVA DE SUFRAGIOS

DE LO QUE no hay duda es que en México 3.5 millones de jóvenes tienen la oportunidad de votar por primera vez. En Tabasco, son 77 mil hombres y mujeres entran en esta categoría. En el padrón electoral nacional, el 30 por ciento lo constituyen mexicanos entre 18 y 29 años.

En cifras del IFE, son en total 10 millones 500 mil ciudadanos elegirán por primera vez al Presidente de la República. Algunos votaron en las elecciones del 2009, pero no habían tenido oportunidad de ir a las urnas en una contienda presidencial. Como tampoco, en el caso de los tabasqueños, habían podido votar por gobernador del estado. Me refiero, claro, a quienes en 2006 no habían cumplido los 18 años que son mucho más que los 77 mil que sufragarán por primera vez.

Hay incluso un sondeo -que no una encuesta-, en la que se registra que la mayoría de los jóvenes que acudieron a tramitar su credencial lo hicieron para poder ingresar a sitios vedados para adultos, como las discotecas y los bares.

Con respecto a la conducta electoral del "voto joven" o más bien del voto de los jóvenes, si

observamos los datos de la elección del 2000, cuando el PRI perdió el mando de la administración federal por primera vez, tenemos que el panista Vicente Fox logró el 50 por ciento de ese sufragio (joven y universitario). Ahora las encuestas refieren una caída hasta al 18 por ciento en las preferencias por el PAN de este sector poblacional.

Hace doce años, el voto joven definió el triunfo del abanderado conservador que –contradictoriamente-, ofreció el cambio. Se trataba, según el lema de campaña de Fox, de “sacar al PRI de Los Pinos”. No era propiamente un programa de transformación, pero sí que podía crear las condiciones para ello.

Mientras Vicente Fox consiguió la mitad de los votos jóvenes (el PAN fue aliado al PVEM), el 31 por ciento sufragios de este sector fueron para el PRI, que tenía como abanderado a Francisco Labastida. Sólo el 15 por ciento votó por Cuauhtémoc Cárdenas de la Alianza Por México, encabezada por el PRD.

En el 2006, una encuesta realizada por Mitofsky unas semanas antes de la elección, mostró lo que luego se confirmaría en las urnas: el 36 por ciento del voto de los jóvenes era para el PAN y su candidato Felipe Calderón –perdió unos 14 puntos con relación a seis años antes-; sin embargo el PRI y su abanderado Roberto Madrazo cayeron ocho puntos en ese sector, para ubicarse en una preferencia de 23 por ciento.

En cambio, el PRD y Andrés Manuel López Obrador lograron, en ese tiempo, sumar una cosecha de ¡dieciséis puntos más con relación al 2000!, y llevaron su preferencia entre los jóvenes electores a 31 por ciento. Por demás está señalar que la mayor reserva de simpatías para la izquierda estaba (y está) en el voto adulto.

¿Cuáles son las tendencias del “voto joven” para el proceso del 2012? Habrá que revisarlo, pero sin duda que los partidos deben tener una estrategia hacia este segmento que se caracteriza por ser muy volátil y con una alta tendencia abstencionista.

ALÍ Y HERNÁNDEZ

HOY ES LA cita de los priístas para determinar, por lo menos estatutariamente, quién deberá representarlos en la contienda por la gubernatura entre Jesús Alí y Evaristo Hernández. Obviamente Alí tiene el respaldo público del CEN del PRI y de la dirigencia estatal. El PAN, por su parte, quedó con un solo aspirante luego del retiro de un aspirante temporal: Gerardo Priego Tapia queda como seguro abanderado panista.

También se podía prever que finalmente el tricolor pospusiera su convocatoria para las candidaturas a las alcaldías y diputaciones. Aunque el anuncio formal del tricolor era que tal documento se publicaría el 28, el cálculo de un riesgo de “contaminación” entre los dos procesos era riesgoso para la unidad de ese partido –la asamblea por la gubernatura y la lucha por las alcaldías.

Aunque quizá hubiese sido importante para el tricolor llegar con su unidad “amarrada” en la celebración de su aniversario, las condiciones políticas se impusieron a los deseos.

AL MARGEN

EN POLÍTICA no hay casualidades se dice. Hoy estará el presidente Felipe Calderón de visita por Tabasco. Se dice que supervisará obras del Plan Hídrico y del programa carretero. Este año concluye el compromiso de los 9 mil 300 millones de pesos para la protección contra inundaciones. Hoy es la asamblea del PRI para formalizar la nominación de su precandidato a la gubernatura; hoy queda de hecho Gerardo Priego como abanderado del PAN. En tres días más el PRD dará el aval a Arturo Núñez.

Fundadora del Partido Convergencia

La ex diputada federal suplente por el Partido Convergencia (2006-2009), Nelly Vargas Pérez, encabeza la lista del Movimiento Ciudadano como diputada federal plurinominal para la Tercera Circunscripción nacional (Tabasco, Veracruz, Campeche, Quintana Roo, Oaxaca, Yucatán y Chiapas). Esposa del aspirante al Senado, Pedro Jiménez, fue fundadora de Convergencia y secretaria general de ese partido en el Distrito Federal.

DOLORES Gutiérrez, tabasqueña y ahora senadora en sustitución de Arturo Núñez, acude a la reunión parlamentaria internacional y de la ONU sobre la Condición de la Mujeres (CSW), que se realiza en Nueva York. Entre los temas que analizarán se cuentan el empoderamiento de las mujeres rurales y su papel en la erradicación de la pobreza y el hambre. (vmsamano@yahoo.com.mx)